

Director,
D. CARO PUTNAM
Administrador,
G. BROWN
OFICINAS Y TALLER:
AVENIDA 3ª
APARTADO Nº 32

EL TIEMPO

DIARIO DE LA MAÑANA

Condiciones
EDICION DIARIA
excepto los lunes
Un mes 1-00
3 meses 3-00
6 meses 5-00
año 10-00
Núm. suelta 0-05
Aviso y comunicaciones,
precios convencionales.
No se devuelven
empléidos. La col-
boración será selec-
tiva.

AÑO I LIXÓN, (COSTA RICA) DICIEMBRE 13 DE 1910. Nº 22

"The Costa Rica Soda Water Co."

Fabrica de Aguas Gaseosas -- Limón

UNICO DEPOSITO PARA LA VENTA DEL HIELO DE "LA FLORIDA"
UNICO DEPOSITO PARA LA VENTA DE LOS PRODUCTOS DE LA
CERVECERIA TRAUBE.

Vamos a "La Reunión"

Es lo que se oye en todos los corrillos de esta ciudad; por lo pronto uno figura que se trata de algún plebiscito y resulta ser el gran establecimiento de

Barbería, Billar, Refresquería, etc.

abierto en Casa Azul por don Florencio Quirós.

¡Allí todo el mundo!

El Estómago e Intestinos

ENFERMIOS, cualquiera que sea la causa, se CURAN rápidamente y radicalmente con el nuevo específico GLICERIL de fama universal en Italia.

EL GLICERIL es de composición puramente vegetal, sus efectos son siempre benéficos y curativos, sin peligro de ninguna especie.

NO hay rival para combatir el ablandamiento nervioso y la debilidad en general, causada por largas enfermedades. EL GLICERIL en forma de cachets se vende a dos colones el tubo.—Depósito en Costa Rica, FARMACIA INTERNACIONAL.

V. GIORGI. Limón

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fabrica que dispone de la más completa moderna maquinaria, reglamentemente montada, ofrece al público los siguientes productos:
CERVEZAS: Negra "Estrella", "Lager Beer", doble y sencilla, blanca y negra.
REFRESCOS: Cream Soda, Ginger Ale, Limón, Kola y Zarzaparrilla.

Especialidad de la casa: KOLA DOBLE Y KOLA CHAM.

Los materiales que consume esta Fabrica son todos frescos y de primera calidad.

"THE MARKET STORE"

U. T. RUDD

GENERAL DEALER IN DRY & FANCY GOODS HATS, CAPS,
MILLINERY HABERDASHERY, NOTIONS, ETC.

Ebroideries a Specialty.

THE BIJOU

Salón de Helados y Refrescos

DE PRIMERA CLASE
FRENTE A "EVERY BODY" Y CONTIGUO A TRESOS

Apartamento Especial para Señoras

GALLETAS, DULCES, PASTELES, FRUTAS, etc., etc.
DE LO MEJOR QUE SE CONSIGUE

Trato cortés para toda persona

E. J. FULLERTON.

Comentarios

(Continúa.)

Bien marcada por su tipo, costumbres, educación, arquitectura civil religiosa, ocupaban el sur y América, extendiéndose por medio de ramificaciones comandadas hasta Panamá y Cost Rica, las líneas. Su culto, principalmente llama la atención, las áreas adonde los sol a que se erigieron suntuarios templos, y estas paredes resplandecientes, alumbra el día.

En la evolución natural de la humanidad se reproduce este fenómeno, que se repite, como si fuera un ciclo, que es "indispensable" para la germinación de las plantas y para su maduración que nos envuelve en su blanco y radiante luz, sucediendo con regularidad a la oscuridad de la noche. Por eso encarnó siempre para los pueblos primitivos la idea de un dios creador y dispensador de todo lo bueno, así como la noche con las tinieblas, con su frío, con la facilidad que da a los animales feroces para saciar su apetito sobre una humanidad entonces débil y desarmada, con sus animales vespertinos lechuzas, murciélagos tan feos, representó siempre el mal y como la luna es la que reina durante esas horas, es lo atribuyó a ese astro inocente todos los males que afligen a la raza humana, convirtiéndola en una diosa terrible y sanguinaria. El culto del sol es el primero que se presenta naturalmente a la imaginación de los pueblos en formación y ha sido general en los principios de todas las evoluciones humanas.

Por esta razón es de suponer que sobre el pueblo inca no influyó ninguna civilización del viejo continente y si consideramos, además, la enorme distancia que separa a esa parte de la América del continente antiguo no es concebible que con las pequeñísimas e imperfectas navas de que podían disponer hubieran podido arribar a esas costas sin perecer de hambre, de sed ó tragados por las tempestades. Es más aceptable suponer que los incas ocuparon en un principio, divididos en grandes imperios, la mayor parte de América y que las invasiones de los asiáticos en el Norte y la de los atlantes en Centroamérica hayan acabado con esos imperios en aquellos lugares ya sea por el asesinato sistemático de la raza vencida ó por la fusión de los elementos nuevos con los autóctonos.

En esas condiciones los incas se retiraron al sur y se fortificaron allí de modo formidable, ayudados por la naturaleza y la distancia y continuaron desarrollando su cultura que era muy grande cuando la invasión española.

Estas teorías son tan buenas y aceptables como cualesquiera otras mientras no se pruebe su imposibilidad material y hasta

Album de "El Tiempo"

Contigo...

Para Esten

Recordemos la tarde, mi amada, en que fuimos los dos a besar el lugar donde dorme mi madre y su tumba de tanto llorar.

Tu voz me da un sol mortecino inundado de melancolía. Tus palabras me guarda, en esos días por la ingratitud.

En tu presencia me siento y que un día, cuando me acordé, estás en mí, en el presente y en el día otro día también.

Fue mi madre aquel ángel que me dio que mi frente besó con sus labios y su beso llegó hasta mi alma y tu beso llegó al corazón.

En su cárcel los muertos tombaron enviándome mi alma tal vez, a mirar su dolor indecible, yo contigo, por ellos lloré.

DANIEL UREÑA

Música de "Cantos de Amor"

Programa para esta noche

Parisian Amusement

Salón de la Escuela de San Marcos.

PRIMERA PARTE

- 1 La Gran Barbería (Una excursión en el Africa).
- 2 La mujer desinfectada.
- 3 Bletius cruzando al Canal de la Mancha en su bipoano, de Calais a Dover el 25 de Julio de 1909.
- 4 Nick Carter (Los falsificadores).
- 5 Señor y labriego (Drama).
- 6 Aventuras de un amante infortunado (Comia).

— 15 MINUTOS DE INTERMEDIO —

SEGUNDA PARTE

- 1 El último despojo de un prisionero condenado a muerte (Comia).
- 2 Los bandidos de Córdoba (Drama).
- 3 Dos novios para una muchacha (Comia).
- 4 "My lady", la esposa del Cardenal (Gran Drama histórico).
- 5 Como paga sus cuentas Mr. Gribouille (Muy cómica).

PRECIOS:

Asientos de primera clase Cq 1-50
segunda 1-00
tercera, general 0-50

que el estudio de la lingüística, de la arqueología, de la etnografía y de la etnología no prueban lo contrario. Repito que carezco de los documentos necesarios para hacer un estudio más concienzudo de estos problemas y de obras de consulta. Por lo tanto ruego a las personas que estén mejor servidas en estos puntos, que rectifiquen los muchos errores en que debo haber incurrido y ayuden de asuntos tan magnos como los que trata de dilucidar el señor Lehmann.

LEÓN FERNANDEZ GUARDIA

¡No más enfermedades!

Si padecéis de nervios, si tenéis la sangre impura, si tus riñones no funcionan con regularidad, si te atormentan las neuralgias y dolores de cabeza, si tienes erupciones en la piel, y en una palabra, si no te sientes bien sea cual sea los síntomas que con las impurezas de la sangre, tomad su vacante.

COMPUESTO DE APIO
GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ROG. MORA FERNANDEZ
LAWYER AND NOTARY PUBLIC
Office, in front of United Fruit Coy

RENALOIS

BACKACHE & KIDNEY Tablets.

For all diseases of the

Kidneys and Bladder

The Symptoms of KIDNEY & BLADDER diseases generally make themselves known by pain, side and lower part of the body.

Renalois are a simple, safe and sure remedy for young and old, strong and weak; and may be used for continually without any bad effects.

HERMAN & ZELEDON.—
Botica Francesa—San José de Costa Rica.

Sobre Higiene

Con verdadero gusto publicamos en nuestra edición del domingo la carta de serbio enviarnos el competente e ilustrado doctor Céspedes, encargado de nuestra higiene pública.

Como ya lo dice el título a sus numerosos quehaceres, no se atiende al nivel sobre el tema que presenta, en primer término, el estado de la familia, en el hogar y en la escuela no es de ninguna importancia a la higiene. Los padres de familia, con muy raras excepciones, no se preocupan de enseñar a sus hijos la importancia del aseo personal y público. Permiten que sus hijos anden sucios de cuerpo de ropas; las viviendas no reciben los cuidados materiales que se necesitan para procurar la salud de los moradores, pues en muchas de ellas no pasan de un barrido general por la mañana y de un sacudido del polvo levantado por ese barrido. Las cocinas, botijas, pilas de lavado, etc., son una verdadera inmundicia y un foco de infección. Las basuras se recogen en depósitos inmundos, como cajas de madera vacías y descuartizadas que permiten el acceso a las moscas que encuentran en ellas todos los elementos para la reproducción y también los gérmenes de varias enfermedades que transmiten después en sus patas y trompa.

Si nos fijamos en el barrio en seco, con escobas ordinarias no podemos menos que estremecer al pensar en los peligros que se arrojan en el camino de la

a varias personas o familias. En otros países se juzga a los inquilinos de una casa por el mayor o menor cuidado en estos lugares.

La cocina y todos los utensilios que directa o indirectamente sirven a la confección de nuestros alimentos deben mantenerse en un estado de ase-

o y los desechos que no se arrojan a las aguas sucias de la casa, deben desinfectarse diariamente.

En cuanto a la higiene personal, no haremos a nuestros lectores la ofensa de suponer que la desconocen, pero sí sabemos de muchos que no la practican. El baño diario es imprescindible en estos lugares donde la acumulación de la grasa producida por el sudor se descompone rápidamente por la fermentación y produce no solamente un olor desagradable, sino que causa de erupciones cutáneas que a veces toman un carácter grave. La ropa interior debe mudarse diariamente ó por lo menos cada dos días.

Pero volviendo a la tesis del doctor Céspedes, debemos insistir en que los padres de familia prediquen la higiene a sus hijos, pero principalmente con el ejemplo. Un niño que ve que sus padres se bañan diariamente, no encuentra extraño que sea el día igual tratamiento y lo propio sucede con las demás reglas elementales de la higiene personal ó pública.

Después del hogar, es la escuela la llamada a inculcar en los niños los hábitos de aseo indispensables para conservar la salud y para procurarse de las cosas al pensar en los peligros que se arrojan en el camino de la

Pero la estimación que a mi mismo debe como por el respeto y guardo a mis superiores y los deberes que ante el puto me da mi condición de plebeo, hago la explicación que sigue, en gracia solo de vuestras consideraciones.

En la mañana de hoy me desperté con el sistema del expediente de las presiones. Luego me fui a las oficinas para avisar cartas multadas. Estaba en ese servicio, en el momento de ir a la oficina a unos toques y una serie de gritos groseros y salvajes, yo se echaban por la ventanilla me llenaban todo rodeando mi presencia para el despach de un sello. Salí por supuesto, y por supuesto también, el señor von Bullow quegritaba de aquel modo. Tuve una prudencia de no contrariar aquél proceder; por lo que me eché a andar de los que la prudencia desarma de las rmas verdadas que usa, y tuve que oír todavía la más irrazonada, la más tonta y fastidiosa riprendina.

Después de eso, la carta referida; ahora esta explicación para mi jefe, para mi secretario y para el público, lo que después de esto, que se yo; lo que si seño von Bullow le parece mejor lo que a mí deber correspondo.

FRANCISCO HIDALGO CHAVES
O. L. 4º

Cinematógrafo de la Escuela de San Marcos

—seguro se aló el domingo por la noche la función que está anunciada. «La pasión de N. S. Jesucristo es la vista más perfecta que hemos visto» así ahora en Limón. A nuestra mesa de reducción se han acercado varias personas a pedimos, que hagamos presente a la comisión que organiza el programa, que la función de anteño sea repitida, pues aparte de que desean saber si ver has muchas personas que se acordaron el domingo sin poder conseguir entrada.

Esperamos que la Comisión sabrá atender a los deseos del público.

TEATRO VARIADADES

EMPRESA BARBOUR
PROGRAMA

- 1.—Yaje de Guillermo.
- 2.—Terremoto de Martinita.
- 3.—Perdona en la carretera.
- 4.—El pesador de perlas.
- 5.—Perdices de los viagers. (Muy cómico).
- 6.—Recepción real del Virrey de la Snolia.
- 7.—Bajo imposible.
- 8.—El amor de la esclava.
- 9.—Por qué el primer actor llegó tarde (Muy cómico).

PARA ESTA NOCHE A LAS 8 EN PUNTO

—Una estimable señora de esta sociedad estimable muy propia una sesión de teatro para el barrio, fundándose en que la ha abandonado para vivir maritalmente con un negro de rompe y rasga. En cambio, el marido que ocupa buena parte, pedirá la separación de cuerpos porque dice que su esposa no cuida bastante del apellido que él le dió.

—En el tren de 10 a. m. partieron ayer para San José la señorita Petrita Rosat y el señor Juan A. Quirós, ex-Comandante de Cartago.

—Desde hace varios días se encuentra entre nosotros la señorita Rosa Sancho. Le desamos grata permanencia.

—Por causa de un derrumbe en Tortío llegó ayer el tren a las 6 p. m.

—Llegaron ayer tarde los señores Francisco y Rogelio Gutiérrez.

—Nuevamente se han presentado a quejarse los vecinos de la calle 4º en frente la 1ª y 2ª Avenida por la conducta de atender un enfermo que se decía muy grave encontrado por los policas de Higiene en la mañana del 25, que a presencia de don Pedro E. Vivas, cerca de Cienegueta. El doctor Céspedes se trasladó en un auto para atender al enfermo, pero al enfermo era ya cadáver; tuvimos ocasión de verlo todo flojo, caujado, para un esqueleto óseo; como mono espesa, había perdido completamente el aspecto que tiene todo ser humano cuando todavía conserva en su cuerpo vida.

Fue trasladado al Hospital para su atención, a la vez se registró los médicos a hacer guardia por turno. Se le enterró en el lugar de todos estos que fue tanta la mala praxis.

recido de hambre por no tener un mitero hecho que llevar a la boca. Su nombre es Marcos Thomas, de 24 años de edad y natural de San José, de los tres hijos de don Mr. Juan; fue de aquellos que se les contrató, sacandolos de su país natal, de cima para para traerlos a morir en medio de los sanjos y los mosquitos; fue de aquellos infelices que se les prometió pagarias 0,70 por cada día.

Fu de aquellos infelices que llegaron a haber pedos, sacos y hambrientos al Combario de Chiriqui, y fueron sacados a golpes y conducidos por un mitero sucio, víctima de su propia codicia, a un rancho en el Estado de Florida, donde se le mandó a trabajar de mozo en el rancho, del pover que merecía, pero que se le daban 25 centes de cuota que sólo se cubia pende la espanta de hambre en su casa, fue de aquellos infelices que se le mandó a trabajar para hacer valer sus derechos y fueron amenazados con procedimientos por no ir a trabajar lo que le United Fruit com.

Que tremenda responsabilidad sea contra los miembros de esa poderosa Compañía, esos esos empleados que por defender el pan y por servilismo se hicieron solidarios de los intereses de sus patronos para engañar, maltratar y más tarde matar de hambre a esos infelices.

Junto con el cadáver de Marcos Thomas fueron encontrados e individuos más en las mismas condiciones y ocho más en las inmediaciones. Todos juntos fueron remitidos al Hospital.

Hay día hay un total de 150 enfermos de los mismos en el Hospital.

GACETILLAS

No asigna persona bien informada, que al suprieto de cien mil colones que solicitó nuestra Municipalidad en un banco de San José, se fué a píjnos. Lo sentimos mucho y desentramos con el señor Gobernador y a los miembros de la Municipalidad.

También nos aseguran que el Sr. Presidente de la República ha intervenido telegráficamente en un asunto de monopolio, dando lugar a una disposición del señor Agente Principal y dando la razón a quien no la tiene. Nada de extraño tiene eso, pues así ha sido siempre.

—Aplaudimos de todo corazón la medida que tomó el señor Comandante de la Policía al retirar del Puerto de las 8 patillas en la noche del domingo. Esa medida, altamente moralizadora para ya tiene que era necesaria.

Felicitemos a la población, pues ya las autoridades comienzan a oír las indicaciones de la prensa.

—La máquina de escribir Smith Premier que en días pasados se robaron de la Avenida Swift. Como fué en el contrato el domingo pasado en poder de un individuo de apellido Evans, quien asegura haberla comprado por la suma de \$ 25,00 al señor E. Herrera, se le ha hecho la averiguación del caso.

—Se nos dice que el Gobierno ha retirado a los hijos del país que trabajaban en el vapor nicaragüense «Cienegras» y en su lugar los colombo-trabajadores nicaragüenses, y a los que fueron destituidos se les han dado \$ 100 con un descuento del 2%.

—Valés cierto.

—Una estimable señora de esta sociedad estimable muy propia una sesión de teatro para el barrio, fundándose en que la ha abandonado para vivir maritalmente con un negro de rompe y rasga. En cambio, el marido que ocupa buena parte, pedirá la separación de cuerpos porque dice que su esposa no cuida bastante del apellido que él le dió.

—En el tren de 10 a. m. partieron ayer para San José la señorita Petrita Rosat y el señor Juan A. Quirós, ex-Comandante de Cartago.

—Desde hace varios días se encuentra entre nosotros la señorita Rosa Sancho. Le desamos grata permanencia.

—Por causa de un derrumbe en Tortío llegó ayer el tren a las 6 p. m.

—Llegaron ayer tarde los señores Francisco y Rogelio Gutiérrez.

—Nuevamente se han presentado a quejarse los vecinos de la calle 4º en frente la 1ª y 2ª Avenida por la conducta de atender un enfermo que se decía muy grave encontrado por los policas de Higiene en la mañana del 25, que a presencia de don Pedro E. Vivas, cerca de Cienegueta. El doctor Céspedes se trasladó en un auto para atender al enfermo, pero al enfermo era ya cadáver; tuvimos ocasión de verlo todo flojo, caujado, para un esqueleto óseo; como mono espesa, había perdido completamente el aspecto que tiene todo ser humano cuando todavía conserva en su cuerpo vida.

Fue trasladado al Hospital para su atención, a la vez se registró los médicos a hacer guardia por turno. Se le enterró en el lugar de todos estos que fue tanta la mala praxis.

La Moda

ZAPATERIA

En la casa de W. de la Guardia, frente al Mercado, hemos establecido nuestro taller de zapatería, contando con materiales de primera clase, formas al último estilo y operarios escogidos en la capital. Los shoes más delicia en 2 ramo, que más memorandamos con la seguridad de quedar satisfecho. Venta de calzado de toda clase.

BENEDETTO & FUSCALDO
Proprietarios

GIGIRSI
—0—

"La Rosa Fina"

The oldest and most reliable FACTOR Y in Limón.

Don't miss calling and a trial will convince.

A. R. L. Smith.—Proprietor.
P.O. Box 170.
(S.W. of Market.)

Figuls & Company.

ESTRADA

Retail Merchants.
Dealers in all class of Groceries and wearing apparel.
Cheapest Store in Estrada.

Come to Siquirres and have your Watches repaired by

D. M. Hart.
Work promptly and satisfactorily done.

TAILOR

I guarantee perfect workman ship, suits are well made and fit to perfection.

A. HUTCHINSON.
P. O. Box 264.

T. H. MILLS,

TAILOR.
Has removed from Estrada to Matina opposite the Railway Station.

Tailor

Don't miss giving your old friend E. W. ROGERS a trial.

Port Arthur.
(Opposite the Public School.)

A. LEHMANN'S BOOK STORE,

San José and Limón.

Books of the best authors, thrilling with life and incident. Lovers of reading cannot do better than giving me a call.

ORDER YOUR PHOTOGRAPHY SUPPLIES FROM ME. ALL ORDERS receive special attention and despatch without delay.

LAWYER

DR. JOSÉ CABALLERO
BARRISTER AT LAW
I give perfect satisfaction to all legal work. Don't fail to engage my services.

REMINDIDO

Por mí y por mis jefes

En nada me ofende, ni creo que me perjudique de manera alguna, la importancia que en forma de carta para el señor Director General de Correos y en el nombre de H. von Bullow publico este periódico en su edición del jueves próximo para

la oportunidad y esperamos que nuestros lectores se interesaran en un asunto de tan vital importancia para ellos, para sus hijos y para la población en general.

Sobre estos temas insistiremos siempre que tengamos oportunidad y esperamos que nuestros lectores se interesaran en un asunto de tan vital importancia para ellos, para sus hijos y para la población en general.

En nada me ofende, ni creo que me perjudique de manera alguna, la importancia que en forma de carta para el señor Director General de Correos y en el nombre de H. von Bullow publico este periódico en su edición del jueves próximo para

la oportunidad y esperamos que nuestros lectores se interesaran en un asunto de tan vital importancia para ellos, para sus hijos y para la población en general.

Un hombre que perece de hambre en este puerto

El domingo a las 9 media a. m., fué llamado el Médico del pueblo doctor Céspedes para atender un enfermo que se decía muy grave encontrado por los policas de Higiene en la mañana del 25, que a presencia de don Pedro E. Vivas, cerca de Cienegueta. El doctor Céspedes se trasladó en un auto para atender al enfermo, pero al enfermo era ya cadáver; tuvimos ocasión de verlo todo flojo, caujado, para un esqueleto óseo; como mono espesa, había perdido completamente el aspecto que tiene todo ser humano cuando todavía conserva en su cuerpo vida.

Fue trasladado al Hospital para su atención, a la vez se registró los médicos a hacer guardia por turno. Se le enterró en el lugar de todos estos que fue tanta la mala praxis.